
Teresa de Calcuta. ¡inolvidable! 
Luz preclara en el firmamento de la Iglesia

(Su fiesta litúrgica, el 5 de septiembre)
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Las pasadas Elecciones aquí en España, 
28 de mayo y 23 de julio, fueron como dos 
“sunami” que dejaron grietas y escombros 
en el edificio político-social de la Patria... 
Abrigamos la convicción de que el tiem-
po, que lo arregla casi todo, y los “técni-
cos” que trabajan la “cosa política pública”, 
actuarán con humildad, responsabilidad y 
eficacia para reparar los daños producidos, 
y lograrán un mañana mejor para todos, 
dejando de lado particularismos, proyec-
tos y presupuestos exclusivos y excluyen-
tes. Para ello, se requerirá, sin duda, un pe-
ríodo de “algo más de un día de reflexión” 
y consolidación.

Al respecto, me permito subrayar dos 
apartados primordiales, entre otros mu-
chos posibles: La política y la economía, 
ambos en paralelo, y de mano de la justicia 
y la fraternidad, que debieran impregnarlo 
todo. La “política seria”, en primer lugar. Es 
decir, la “gran política”, es la de los políticos 
profesionales, y la “pequeña política”, la de 
todos y cada uno de los ciudadanos que, 

por el mero hecho de serlo, son invitados 
periódicamente, a opinar depositando su 
voto, con el compromiso de no desenten-
derse. Ello implicaría también el valorar y 
agradecer sinceramente las acciones po-
líticas serias y responsables de “los otros”

De ahí que la acción crítica seria y res-
ponsable de unos y de otros, sea siempre 
válida y meritoria. Si añadimos el respeto, 
en intervenciones, gestos y desahogos, 
a los demás, que son también ciudada-
nos-hermanos, habremos tocado una te-
cla que mejorará, sin duda, el concierto en 
pro de los intereses de todos, especialmen-
te de los más vulnerables, de los que más 
sufren, de los que menos poder ostentan… 
Con frecuencia, la política se presenta co-
mo “moneda devaluada”, por el mal uso y 
el abuso de políticos concretos. Pero no. La 
política, en sí, es una actividad y un que-
hacer noble, digno de elogio y de respeto

Con la política, y muy en paralelo, la 
Economía. Caben muy bien en este apar-
tado, la “economía grande”, la de los eco-

Desde mi ventana
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Política y economía, imprescindibles
(Algunas pautas elementales)
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nomistas profesionales, y la de los ecó-
nomos “o administradores pequeños”, es 
decir, la economía de las mayorías. La de 
cada familia, la de cada hogar. En definiti-
va, antes o después, esta ha de ser la meta 
de todas las acciones políticas: el com-
partir los recursos aliviando necesidades 
e incrementando bienestares. Al respecto, 
también aquí adquiere relieve el tema de la 
justicia productiva y la justicia distributiva. 
Es así como la justicia en la economía será 
también generadora de paz, a todos los ni-
veles... El lenguaje bíblico es también alec-
cionador al respecto: “la justicia y la paz se 
besan... La paz es obra de justicia...”

Para lograr estas y otras metas, tanto a 
nivel general como en el plano “familiar”, 
se requerirán siempre miradas limpias, sin-
ceridad y respeto, en unos y otros. El Papa 
Francisco lo concretizó admirablemente 
en su Carta Encíclica TODOS HERMANOS, 
con referencia explícita” al amor político”, 
y “a los desvelos del amor, un amor que 
siempre integra y reúne”

(Me permito recordar y reproducir en 
párrafo aparte, la Oración al Creador, con 
la que Francisco concluye su inolvidable 
Documento

❚ MIGUEL GONZÁLEZ RODRÍGUEZ, C.P

Señor y Padre de la humanidad,
que creaste a todos los seres humanos
con la misma dignidad, 
infunde en nuestros corazones 
un espíritu fraternal.
Inspíranos un sueño de reencuentro, 
de diálogo, de justicia y de paz. 
Impúlsanos a crear sociedades más sanas  
y un mundo más digno, 
sin hambre, sin pobreza, 
sin violencia, sin guerras.
Que nuestro corazón se abra
a todos los pueblos y naciones de la tierra,
para reconocer el bien y la belleza
que sembraste en cada uno,
para estrechar lazos de unidad,
de proyectos comunes,
de esperanzas compartidas. Amén.

Oración al Creador
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El 15 de agosto, fiesta de la Asunción de María la 
Virgen al cielo

El 8 de septiembre, Fiesta de la Natividad de la 
Madre del Señor

Dos fiestas marianas entrañables, que se cele-
bran bajo múltiples advocaciones aquí en España.

En el texto que reproducimos a continuación, el 
Papa San Pablo VI, dejó pautas Motivadoras para 
reflexionar y celebrar estas Fiestas de la Virgen, tan 
nuestras.

Nuestro culto a María Santísima, de cristológico, 
se ensancha en dimensión eclesial. El Concilio Va-
ticano II, recordando una de las más altas y carac-
terísticas alabanzas que los Padres de la Iglesia le 
tributaron, destaca el testimonio de San Ambrosio, 
que vio en María la figura de la Iglesia y el ejemplo 
eximio de las fundamentales virtudes cristianas, de 
la fe especialmente y de la obediencia a la divina 
voluntad. María fue la primera en cooperar “al na-
cimiento y a la formación, con maternal amor” de 
los hermanos en Cristo, al tiempo que “signo de 
esperanza de consuelo para el peregrinante pue-
blo de Dios, hasta que llegue el día del Señor”.

“Hijos carísimos, dejemos que nuestros espíri-
tus sean ganados por el encanto delicioso de esta 
dulce y confortable visión. Ella no nos distrae de 
la triste e impresionante realidad de las presentes 
condiciones del mundo, sino que nos ilumina para 
prevenirnos la defensa contra los peligros, brindán-
doos el remedio contra los males en aquel amor y 
aquella confianza en Cristo que ha hecho herma-
nos a todos los hombres, y que ha supuesto para 
ellos, aún contra su voluntad e incluso contra sus 
errores, una siempre posible y siempre victoriosa 
salvación.

“Que nuestra bendición obtenga para todos la 
dulce y poderosa intercesión de Nuestra Señora, 
la Virgen María”

S. Pablo Vl, en audiencia general, 25 de mayo, 68

MARIA, MADRE  
Y FIGURA DE LA IGLESIA
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Es la realización de la invitación a “ser misericordio-
sos” (Lc. 6,36). Así la misericordia se hace existencia 
vicaria, prolongando y expresando la solidaridad del 
Padre que asume y acompaña el existir de sus hijos. 
Tiene como punto de partida el “yo enigmático” con 
el que Jesús se identifica con los sufrientes de la histo-
ria en el relato del juicio final que recoge el evangelis-
ta Mateo en su capítulo 25, 31-46.

En esta realidad hay dos momentos interdependien-
tes: la identificación de Dios mostrando en quien se re-
conoce y la actitud que suscita en quienes dejándose 
identificar con su identificación la expresan en sus acti-
tudes de misericordia. En ambos se da la identificación 
de Dios: paciente y solidaria, curativa y activa, si se 
puede hablar en estos términos. Es la doble dinámica 
de la formulación lucana y del Evangelista Mateo de las 
bienaventuranzas (Mt. 5,13-12; Lc.6,20-23).

En la locura del amor trinitario y, en su expresión en 
el creyente, irrumpe ya lo escatológico, lo último y de-
finitivo: Irrumpe Dios en su ser. La misericordia cristia-
na consiste en el fondo en encontrarse con Jesucristo 
en la persona sufriente y con Él participar en el amor 
del Padre. De ahí que la misericordia no sea en primer 
lugar una cuestión moral, sino de fe en Cristo, de se-
guimiento de Cristo, de encuentro con Cristo, de incor-
poración a su condición filial, de existencia “en Cristo”.
LA MISERICORDIA DEL PADRE SE EXPRESA EN LA EXIS-
TENCIA VICARIA DE CRISTO Y SE PROLONGA EN LA DE 
LOS CRISTIANOS.

La vinculación personal con Jesucristo significa parti-

cipación en su pro-exis-
tencia; así, la miseri-
cordia cristiana es, en 
último término, exis-
tencia vicaria cristiana, 
pro-existencia filial y fra-
terna, apropiación y do-
nación. Esto se advierte 
prestando atención a los 
distintos niveles de sig-

nificado de la llamada de Jesús al seguimiento. Con la 
llamada al seguimiento, se hace referencia a algo más 
que a la invitación a seguir los pasos de Jesús y acom-
pañarlo en sus desplazamientos a pie. El seguimiento 
incluye comunidad de vida y de misión (cf. Mc. 3,14 
par); y al final comporta asimismo comunidad de des-
tino, pasión y cruz: “quien quiera seguirme, niéguese 
a sí mismo, cargue con su cruz y me siga” (Mc.8,34ss). 
Así como Jesús se hizo servidor de todos, eso mismo 
deben hacer también sus discípulos; la conformación 
realizada con su ser y destino, expresando la nueva 
vida recibida. Quien quiera ser el primero entre sus 
discípulos debe ser servidor de todos (cf. Mc. 10,45; 
Jn. 13,15). Como ocurrió con el propio Jesucristo, este 
morir con Él puede llegar hasta el seguimiento en la 
cruz, hasta la entrega de la vida por él (cf.Mc.8,43 s 
par). Y esta existencia es fruto de que asumiendo vi-
cariamente nuestro existir nos ofrece su mismo ser. No 
es cuestión moral simplemente, ni imitación ética; es 
conformación con su vivir, es gracia del “vivir en Cristo” 
(cf. Gál. 5,6) que él posibilita. Es el paso del imperativo 
al indicativo, de la imitación a la conformación como 
primera acción de la existencia de Jesús en nosotros. 
En la víspera de su pasión, Jesús ofrece a sus discípulos 
no un simple ejemplo concreto sino la plasmación en 
imagen del acontecer último de su existencia: abaján-
dose solidariamente limpia y sana, recrea y capacita 
para una nueva existencia transformada en servicio 
agradecido. Así como él presta el más bajo servicio de 
esclavo lavándoles los pies, prolongando la misericor-
dia de Dios Padre, así también deben actuar ellos (cf. 
Jn. 13,14) como fruto de su nueva condición: Servidos 
para asumir el destino de servidores. En tanto en cuan-
to han sido agraciados por Jesús, los discípulos han de 
hacer de su vida un regalo para los demás. Eso puede 
llevar perfectamente hasta la entrega extrema. Pues 
nadie tiene amor más grande que quien da la vida por 

LA PASIÓN DEL PADRE SE PROLONGA EN LA MISERI-
CORDIA DE SUS HIJOS, EN LA ACTUACIÓN JESUÁNICA 

Y PASCUAL DE ESTOS (VI)

Mirada contemplativa al Señor en su Pasión

ta Mateo en su capítulo 25, 31-46.
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sus amigos (cf. Jn. 15,13; 12,25s). La existencia del dis-
cípulo es entendida, a semejanza de la de Jesús, como 
ser para los demás, como pro-existencia. Esta nueva 
existencia es liberación de la necesidad de preserva-
ción “pues sabe el Padre lo que necesitan sus hijos an-
tes de pedirlo” (cf. Mt. 6,8). 

La participación en la muerte vicaria y la resurrec-
ción de Jesucristo por medio del bautismo (cf.1 Cor. 
12,13; Gal 3,28) y de la eucaristía (cf. 1 Co 10,16s) re-
toma esta idea desde una perspectiva pospascual de 
un modo nuevo y más profundo. “Ser en Cristo” signi-

fica ser en el cuerpo 
de Cristo con otros 
y para otros. “Si un 
miembro sufre, su-
fren con él todos 
los miembros; si un 
miembro es honra-
do, se alegran con él 
todos los miembros” 
(1 Cor 12,26). De 

este modo se hace realidad lo siguiente: “Llevad las 
cargas de los otros y así cumpliréis la ley del Mesías” 
(Gal 6,2). El apóstol Pablo quiere hacerse esclavo de 
todos, a fin de ganar al mayor número posible: “Me 
hice todo a todos para salvar como sea a algunos” (1 
Cor 9,22). Está dispuesto a extenuarse y, de hecho, ter-
mina extenuado; y esto lo entiende como una ofrenda 
agradable y agradecida en aras de la fe de su comuni-
dad (cf. Flp 2,17; 2 Cor 12,15). Servir apostólica y pas-
toralmente significa extenuarse, esto es, consumirse y, 
justo a través de tal servicio, hacer presente para los 
demás la pasión, muerte y resurrección de Jesucristo, 
prolongación y signo de la pasión del Padre. La exis-
tencia servicial y vicaria no se lleva a cabo solo con la 
palabra, sino con la existencia entera. Así, la idea de 
“representación” se convierte en un concepto clave de 
la existencia cristiana. 
EL SEGUIMIENTO: EXPRESIÓN Y CAPACITACIÓN DE LA 
EXISTENCIA VICARIA DEL DISCÍPULO

La idea del seguimiento como existencia vicaria ha 
adoptado diversas formas a lo largo de la historia. 
Primero en los mártires, cuya sangre se convirtió en 
semilla de nuevos cristianos; luego en los eremitas y 
monjes primitivos, así como en los monjes peregrinos 
irlandeses y escoceses, quienes asumieron el peregri-
naje y el desarraigo por Cristo y la misión (peregrina-
tio propter Christum); y también en Francisco de Asís, 
quien vivió el seguimiento de Cristo en la pobreza y la 
humildad.

A partir de San Bernardo de Claraval (1090-1153) se 
desarrolló una mística de la cruz subjetiva e interiori-
zada, que buscaba comprender e interiorizar, desde la 

participación subjetivamente sentida, el amor divino 
manifestado en la pasión de Jesús. Él mismo es repre-
sentado a menudo en el momento en que Cristo se 
inclina a él desde la cruz y lo abraza, interpretando él 
mismo el sentido de este acontecimiento en la frase: 
“En la medida en que nos conformamos con el Cristo 
que se entrega, somos transformados”. Tal espiritua-
lidad vuelve a encontrarse en la mística del Maestro 
Eckhart, Juan Taulero y Enrique Susón, así como en la 
Imitatio Christi de Tomás de Kempis y, por último, en el 
libro de los Ejercicios de Ignacio de Loyola, en el que el 
sentir contemplativo de la vida y la pasión de Jesús es 
fundamento de la unión de vida contemplativa y ac-
tiva, de una existencia en dona-
ción e intercesión oblativa.

Esta mística de la cruz caló 
igualmente en el arte. Mientras 
que las representaciones bizan-
tinas y románicas de Jesús en 
la cruz lo muestran como Pan-
tocrátor triunfante, el gótico lo 
representa como “eccehomo”. 
Lo expresan los crucificados y los 
calvarios tallados a finales de la Edad Media a raíz de 
las epidemias de peste; cruces con las que han segui-
do identificándose durante siglos los afligidos, quienes 
delante de ellas se sentían reconfortados. Esta espiri-
tualidad se tradujo también en los viacrucis de la pie-
dad popular. En la contemplación empática y piadosa 
de la pasión y muerte de Jesús, los fieles se identifican 
con las estaciones del via-crucis.

Esta identificación con la pasión y la muerte de Je-
sús tomó también caminos equivocados. Ya incipiente-
mente en la devotio moderna y en el pietismo y luego 
con más intensidad en la Ilustración. La cristología de 
la imitatio se desgajó de su fundamento eclesial y ob-
jetivo-sacramental y degeneró en una jesuologia de 
la imitatio. Jesús 
se convirtió en un 
modelo digno de 
imitar: lo que en un 
principio se funda-
ba en el indicativo 
de la acción salví-
fica sacramental-
mente mediada se 
transformó en el imperativo del seguimiento moral de 
Jesús. Otro peligro era la reducción de la imitatio Chris-
ti a una perspectiva centrada en la salvación individual. 
Existía el riesgo de olvidar que el carácter inclusivo de 
la representación de Jesús significa que nosotros so-
mos incorporados activamente a la representación de 
Jesús y que esta representación va más allá del estar 
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El ejercicio de la misericordia y la proexistencia es 
una gracia ofrecida a la libertad ya que a la misericor-
dia divina le es inherente no puentear la libertad hu-
mana. Dios aconseja, pero no obliga; nos urge, pero 
no se nos impone, ni nos abruma…El que te ha creado 
sin ti no te justificará sin ti, afirma San Agustín. La mi-
sericordia del Padre apela a la responsabilidad del ser 
humano creándole hijo, le corteja sin cesar. Con este 
cortejo, la misericordia posibilita la opción, más aún, 
solo ella la posibilita…Solo al vernos ante la oferta de 
la gracia divina, y en virtud de la fuerza de esta, so-
mos alentados, aunque no forzados, a dar un sí.

Si la libertad de Dios y la libertad del ser humano son 
ya de por si un miste-
rio, la relación entre 
ambas constituye un 
misterio insondable 
que no estamos en 
condiciones de des-
entrañar. La única 
respuesta que nos 

permite el testimonio bíblico es la incondicional con-
fianza en la inconmensurable misericordia divina, que 
conoce caminos que para nosotros son inescrutables 
y nunca cesa de cortejar al ser humano y de intentar 
inducirlo a que dé una respuesta positiva.

La encarnación de Dios en Jesucristo y, en sentido 
aún más pleno, la cruz de Jesús son el insuperable 
punto álgido de la autorrevelación de Dios en su auto-
rrepliegue (autodespliegue) trinitario. En la cruz, Dios 
se interna en la muerte, lo totalmente opuesto a él, 
que es vida, a fin de derrotar así a la muerte por me-
dio de la muerte de quien, por esencia, es inmortal. 
El autovaciamiento de Dios es revelación de su omni-
potencia en el amor. Con ello, la cruz se perfila como 
id quo maius cogitari nequit, es decir, aquello mayor 
de lo cual nada puede ser pensado… La realidad ín-
tima de Dios como amor que se vacía de sí mismo 
y se autocomunica, revelada de manera definitiva y 
no sobrepujable en la cruz, no permanece en sí, sino 
que se nos comunica de modo concreto en el Espíritu 
Santo. Movido por su misericordia, Dios no solo nos 

permite asomarnos a su corazón, sino que 
en el Espíritu Santo nos hace sitio junto a – y 
en – su corazón y nos capacita para prolongar 
su misericordia en nuestra existencia vicaria 
injertada en la proexistencia de su Hijo, en 
quien somos hijos.

cordial y personalmente vinculado con Jesús y debe 
convertirse en ser discípulos al servicio de los demás, 
en la identificación y donación de la vida. 

San Pablo se declara dis-
puesto a cargar con la mal-
dición de la condena vica-
riamente por sus hermanos 
judíos (cf. Rm 9,2). Esta afir-
mación ha desplegado una 
larga historia de creatividad 
e identificación en la tradi-
ción mística. Muchos santos 
que permanecían en el de-
sierto, en la noche oscura de 

la fe y en el abandono de Jesús en la cruz por parte 
de Dios  lo han vivido en representación y apropiación 
vicaria y solidaria  de aquellos que estaban atrapados 
en la noche de la lejanía de Dios y la falta de fe. Esta 
idea se encuentra sobre todo en la mística carmelita-
na de Juan de la Cruz, Teresa de Lisieux, Edith Stein o 
sor Teresa Benedicta de la Cruz, Maximiliano Kolbe, 
Teresa de Calcuta, Léon Bloy, Charles Pèguy y otros, 
quienes acabaron con el constreñimiento individua-
lista de la idea de representación y pusieron nueva-
mente de relieve su dimensión eclesial y universal. 
Ellos volvieron a entender la representación como 
centro del ser cristiano y la existencia cristiana como 
proexistencia. San Pablo de la Cruz (1694-1775) vivió 
y anuncio cómo la devoción a la pasión de Jesucristo 
era dejarse introducir en el “desnudo padecer” de la 
solidaridad vicaria y redentora del amor que brota de 
su pasión. Dietrich Bonhoeffer (1906-1945) plasmó 
certeramente este sentido profundo de la represen-
tación. Para él, el sufrimiento del mundo es la lejanía 
de Dios. De este sufrimiento escribe: “El sufrimiento 
debe ser soportado, a fin de que pase. O bien tiene 
que soportarlo el mundo, y este perece a consecuen-
cia de él; o bien cae sobre Cristo y es superado en él.  
Así, Cristo padece vicariamente por el mundo. Solo su 
sufrimiento es sufrimiento redentor. Pero también la 
comunidad sabe ahora que el sufrimiento del mundo 
requiere que alguien cargue con él. De este modo, en 
el seguimiento de Cristo, el 
sufrimiento cae sobre ella y 
ella lo soporta en tanto en 
cuanto se halla sostenida 
por Cristo. La comunidad de 
Jesucristo se presenta ante 
Dios vicariamente por el 
mundo en la medida en que 
sigue a Cristo bajo el signo 
de la cruz” ❚ JOSÉ LUIS QUINTERO 

SÁNCHEZ, C.P
RO

C.P

en la identificación y donación de la vida. 
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Ahora en verano y siempre,
descansa... pasea... convive... reflexiona... y reza

1. Vive la naturaleza
 En la playa, en la montaña, en la serranía, 

descubre la presencia de Dios. Alábale por 
haberla hecho tan hermosa.

2. Vive tu nombre y condición de cristiano
 No te avergüences en verano de ser cristia-

no. Falsearías tu identidad.
3.  Vive el domingo
 En vacaciones, el domingo sigue siendo el 

día del Señor y Dios no se va de vacaciones. 
Acude a la Eucaristía dominical. Tienes ade-
más más tiempo libre.

4.  Vive la familia
 Dialoga, juega, goza con ellos sin prisas. 

Reza en familia. Asiste al templo también 
con ellos.

5.  Vive la vida 
 La vida es el gran don de Dios. No hagas pe-

ligrar tu propia vida y evita riesgos a la vida 
de los demás.

6.  Vive la amistad
 Desde la escucha, la confianza, la ayuda, el 

diálogo, el enriquecimiento y el respecto a la 
dignidad sagrada de las demás personas.

7.  Vive la justicia
 No esperes que todo te lo den hecho. Otros 

trabajan para que tú tengas vacaciones. 
Ellos también tienen sus derechos. Respéta-
les y respeta sus bienes.

8.  Vive la verdad 
 Evita la hipocresía, la mentira, la crítica, la 

presunción engañosa e interesada o la va-
nagloria.

9.  Vive la limpieza de corazón
 Supera la codicia, el egoísmo y el hedonis-

mo. Vacación no equivale a permisividad.

10. Vive la solidaridad
 No lo quieras todo para ti. Piensa en quienes 

no tienen vacaciones, porque ni siquiera tie-
nen el pan de cada día. La caridad tampoco 
toma vacaciones.

 En verano seguimos siendo cristianos
 En fin, estos diez mandamientos se vuelven 

a encerrar en dos: seguir dando «al César lo 
que es del César, y a Dios lo que es de Dios», 
o dicho de otro modo, en vacaciones y en 
todo tiempo, sigue acordándote de Dios y 
del prójimo, relacionándote con ellos como 
si ellos se relacionarán contigo.

 Dios no se toma vacaciones en su búsqueda 
de amor al hombre. Las vacaciones pueden 
ser tiempo excepcional para salir a su en-
cuentro. Y es que en verano, seguimos sien-
do cristianos. Es más, tenemos una magnífi-
ca oportunidad de serlo y de demostrarlo.

 Javier Salinas Viñals,  
(fue obispo de Tortosa)

DIEZ PUNTOS DE PARTIDA
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Ante el comienzo de curso
Me parecía oportuno llegar a vuestro co-

rreo, para invitaros a volver de nuevo al 
inicio, para volver a empezar; para volver... a 
retomar el entusiasmo que teníamos de con-
versión y cambio al terminar el curso, para 
proponeros a cada uno, reflexionar y pensar 
en qué punto del camino se quedaron esas 
ilusiones que teníamos, esos intentos de lle-
gar a los demás, de acogerlos... Esos inten-
tos de llevar a todos la Palabra del Señor…

Estábamos trabajando el Sínodo, algo 
que retomaremos luego.

Nuestras aportaciones siguen siendo ne-
cesarias para ver qué ritmo ha de tomar la 
Iglesia de Jesucristo. También se comenza-
rá la catequesis, los grupos, los trabajos en 
cualquier área de la parroquia, la vicaría, la 
diócesis... y pensaba en los apóstoles, ellos 
fueron los primeros en transmitir la Palabra 
de Jesús; los primeros, en acoger y reunir a 
sus seguidores, en medio de persecuciones 
y sufrimientos; pero contaban con la dicha 
de haber sido testigos de la Palabra y de ha-
ber recibido el Espíritu Santo que, les hizo 
capaces de trasmitirla con fidelidad.

Por tanto, si nosotros también queremos 
seguir la manera de actuar de los apóstoles, 
debemos preguntarnos:
• ¿Soy yo testigo de la Palabra de DÍOS 

O de mis propias palabras?
• ¿Tiene su Palabra, la última pala-

bra en mi vida, o prefiero vivir desde 
otros parámetros?
Pero, Dios, todavía quiere ahondar un 

poco más y nos pone ante un reto más pro-
fundo que, normalmente pasa desaperci-

bido. Se trata de arropar la disertación y 
la acción con la vida. Se trata de descender 
a nuestro fondo, para comprobar qué sitio 
ocupa Dios en él y qué nos pide que lo valo-
remos.

Cuando Juan, el más joven de todos los 
discípulos, un muchacho casi adolescente 
es ya anciano, comprueba que se ha queda-
do solo, el resto de los apóstoles ya han sido 
martirizados y recordando todo aquello que 
ha vivido con ellos, al lado de Jesús, decide 
plasmar esas últimas palabras reveladas 
por Dios a toda la humanidad.

Son las palabras recogidas en el libro del 
Apocalipsis, un libro que a veces leemos con 
un sentido catastrófico, con terror, incluso 
del que se hacen películas de destrucción y 
aniquilamiento con ese título y que, sin em-
bargo es un libro lleno de esperanza y ánimo 
para todos los creyentes.

Y es ahí, en ese libro donde aparecen esas 
bellísimas palabras que han de grabarse en 
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Y es ahí, en ese libro donde aparecen esas 
bellísimas palabras que han de grabarse en 

A la manera de los apóstoles
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nosotros, si queremos ser portadores de la 
Palabra de Dios. Ellas dicen así:

“ Conozco tus obras, tu fatiga y tu 
perseverancia... pero has abandonado 
tu amor primero” (Libro del Apocalip-
sis)

Dios conoce bien nuestras obras, nues-
tras fatigas; Él sabe que intentamos caminar 
por sus caminos, pero nos reprocha que 
hayamos olvidado ese amor primero, ese 
primer encuentro con El; ese entusiasmo 
por vivir cómo Él vivía, por hacer lo que El 
hacía... Ese fuego que ardía en nuestro co-
razón por amarlo y hacer que los demás lo 
amasen, por conocerlo y darlo a conocer...

Por eso quiero invitaros hoy, a volver al 
inicio, a volver a comenzar, a retomar ese 
arrojo que teníamos y a examinar si todo eso 
se ha ido diluyendo poco a poco, instalándo-
nos así, en lo que nos dicen las redes sociales, 
la publicidad... el WhatsApp, el móvil... (Los 

dioses del momento) haciendo de ello nues-
tra constante de vida y, convirtiéndonos -sin 
casi darnos cuenta- en simples funcionarios 
del templo, en lugar de ser servidores del 
Reino; llenándonos de palabra y disertación, 
pero dejando de ser testigos de la verdadera 
Palabra.

Qué importante que, este curso, nos pre-
guntemos, una y otra vez:
• ¿Es mi amor a Dios y mi fidelidad, 

como lo eran en los primeros tiempos 
que opté por el Señor?

• ¿Realmente soy testigo de la Palabra 
de Dios o me conformo con decir y ha-
cer cosas, para quedar bien ante los 
demás?

Señor yo sé que Tú eres mi meta y sólo me 
importa caminar hacia ella. Sé que la distan-
cia es larga y difícil y mi paso lento y titubean-
te; pero Tú estás a mi lado, te siento, te perci-
bo y eso me basta.

Sé que siempre me esperas, para darme 
tu gracia, socorrer mis necesidades y darme 
a sentir tu amor, pero mis ocupaciones y pre-
ocupaciones, me impiden dedicar un rato a 
estar contigo y con frecuencia paso de largo.

Sin embargo, tengo claro que mi meta eres 
Tú y no me importa no ser el primero en lle-
gar, seguiré sin desfallecer. Arrastrándome, 
es igual; caeré, pero volveré a levantarme 
porque mi mirada seguirá puesta en Ti. Aun-
que me quede sin fuerzas, aunque tantos ava-
tares me destruyan física o moralmente, veré 
con alegría, que mi cuerpo no tenía importan-
cia, que sólo valía la pena... el haber llegado.

❚ JULIA MERODIO A.
JMATANCE@HOTMAIL.COM / 

 MADRID 
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 /
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nos así, en lo que nos dicen las redes sociales, 
la publicidad... el WhatsApp, el móvil... (Los 

Dios nos conoce hasta lo  
más profundo

A modo de oración



Los caminos del Señor son inescrutables y lo mismo está 
llamado a seguir sus pasos un chaval de 25 años que un 
inspector de Policía jubilado «rumbo a los 73»

La historia de José María Sauras ha protagonizado mu-
chos titulares en estos días. Ha sido ordenado sacerdote  
junto con otros cinco diáconos en Oviedo. Y lo ha hecho 
tras enviudar, con tres hijos y dos nietas. 
Un sueño cumplido

José María nació en Madrid (Chamberí, 1950). A los nue-
ve años le dijo a su madre desde su mirada infantil que 
quería ser cura. Ella, prudente, no le desanimó pero le re-
comendó que esperara a vivir un poco más la vida porque 
aún era muy pequeño. Él esperó seis décadas, que han con-
cluido, a sus 72 años, en el punto originario. En el camino, 
se casó con Maricarmen con la que tuvo tres hijos, que les 
dieron dos nietas. Con ella estuvo casado cuatro décadas 
hasta que, lamentablemente, falleció.

Reconoce que estaba profundamente enamo-
rado de Maricarmen, una ovetense a la que cono-
ció en 1975. Era sobrina de una amiga íntima de 
su madre. En aquel momento él vivía en Madrid 
y su madre, de forma premonitoria de nuevo, le 
pidió que fuera su “cicerone”. De acompañarla a 
conocer la capital española pasó a convertirse en 
su novia, luego su esposa. 

José María y Maricarmen eran los “eternos 
novios”, tanto en Oviedo como en Gandía donde 
pasaban las vacaciones de verano, porque siem-
pre estaban juntos. Por eso su muerte fue para él 
un mazazo y reconoce que se hundió en un pozo 
de “tristeza y dolor”.Y después… ¿Qué ocurrió?

“Me venía constantemente al corazón esa 
llamada y hasta me enfadaba conmigo mismo 
porque me parecía que le estaba “faltando” a mi 
mujer. Pasaron algunos días un tanto confundido 
hasta que se lo comenté al arzobispo y, cuando yo 
pensaba que me iba a decir que NO por la edad, 
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José María Sauras,
el expolicia con tres hijos y dos nietas que  
ha sido ordenado sacerdote en Oviedo
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“P. Rodrigo en la entrevista 
con D. José María”



me dijo que me dijo que SI “: ‘El dueño de la viña llama a unos 
a primera hora de la mañana y, a otros, a última hora de la tarde y 
a todos les pagó lo mismo’. “Y yo pensé que ya estaba claro mi 
camino”.», ha relatado este hombre que atesora varias vi-
das, porque, tras licenciarse en Ciencias de la Información 
en la Complutense, fue funcionario durante casi cinco dé-
cadas, ejerciendo como responsable de prensa de la Jefatu-
ra Superior de Policía de Oviedo, además de casarse y tener 
tres hijos que acogieron la noticia de que quería meterse a 
cura «con mucho cariño y mucho respeto».

«Desde el principio, me dieron todo el apoyo del mundo. Y, 
si yo vivo un momento de extraordinaria felicidad, ellos también 
están felices y orgullosos.  Aunque tampoco faltan en la familia 
-ha admitido- «las tomaduras de pelo»: «El otro día bromeaban 
diciéndome que, a partir de ahora, todo el mundo me va a llamar 
padre, a lo que yo les contesté que era verdad, pero que solo ellos 
me podrían llamar papá».

José María veía así cumplida su máxima aspiración. Re-
calca que no ha habido ni un solo instante en que no piense 
en su mujer. Y también se acuerda de su madre, recordan-
do con frecuencia aquel “momento infantil” cuando le co-
mentó su deseo de ser sacerdote. Esa madre muy religiosa 
que tenía mucho carácter y se preocupaba de que él y sus 
tres hermanos fueran todos los domingos a misa. La misma 
que les matriculó en el colegio de los Sagrados Corazones 
en Madrid donde cursó sus estudios desde párvulos.

Sus antiguos compañeros del Cuerpo 
Nacional de Policía han acogido tan bien su 
nueva faceta que ya le han pedido que ofi-
cie la Misa del patrono. “Todos me han dado 
la enhorabuena y se alegran mucho por mi 
nueva vida”. Y aunque pueda parecer que 
son caminos muy opuestos, hay una simi-
litud”. A su juicio, no hay tanta diferencia 
entre ser policía o cura. “En la Policía nunca 
decíamos ‘vamos a trabajar, sino entramos 
de servicio’. En ese caso, antes como policía 
desarrollaba un servicio a la sociedad; ahora 
como sacerdote estoy también al servicio del 
Pueblo de Dios y de quien me requiera”.

Gracias José-Mari.  
 Enhorabuena y muchas felicidades !!
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Sin ambici�es terrenales
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❚ P. RODRIGO SEVILLANO, C.P
PASIONISTAS, MIERES
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la enhorabuena y se alegran mucho por mi 
nueva vida”. Y aunque pueda parecer que 
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 “José María en los pasillos del Semina-
rio de Oviedo”

OJO PIES DE FOTO QUE VENIAN EN EL CO-
RREO 

Que tal Oscar?
Te paso articulo y fotos.
Al pie de la foto 1 puedes poner: 
Al pie de la foto 2 puedes poner:
Y la foto 3 la pones sin pie de foto



En Ucrania siguen muriendo por cente-
nares ciudadanos aguerridos que luchan 

por su Patria y su libertad. Entre tanto dolor y 
tanta sangre, y según la prensa matutina, Na-
talia Kramatorsk, una mujer sencilla, cordial 
y patriota ella también, sigue cuidando con 
mimo las rosas de su jardín, y se explica: “este 
mi trabajo también es importante. Me gusta 
cuidar las plantas, porque ayudan mucho a la 
gente, en medio de la depresión. Aunque sea 
en guerra, es necesario que la gente vea que 
se necesita mantener una ciudad limpia y 
con colores. Cada profesión sigue siendo im-
portante, y es parte de la victoria. Que cada 

ROSAS ROJAS  
EN EL ESPINAL 

 ENSANGRENTADO 
QUE ES  

UCRANIA
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esta ya a disposicion el almanaque calendario de santa gema para el proximo año 2024 
de pared y de sobremesa, en diversos tamaños, con texto y lámina a todo color

pedidos, a la administracion de nuestra y ru revista

¡muchas gracias!
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uno haga lo que sabe hacer. Estas flores 
son esperanza, y ahora más que nunca 
hay que cultivarlas. Cada uno debemos 
hacer lo que sabemos. Si cada uno esta-
mos en nuestro puesto, la victoria llegará. 
En esta Plaza de la Paz ante había mucha 
vida, muchos niños jugando... Ahora solo 
quedan mis flores”.
Qué sabiduría, qué hondura encierran 

las palabras claras y breves de Natalia. Ella 
engarza sus rosas rojas, color sangre, con 
la sangre, también roja, que corre a rau-

dales por las calles de su patria, convir-
tiendo las ruinas en jardines. Hacer cada 
uno lo que sabe hacer. Es así como se 
irán abriendo puertas y ventanas a la es-
peranza, y es así como la victoria llegará, 
y oreadas por el aura de la libertad y de la 
paz, las rosas seguirán regalando a todos 
todo su esplendor, al tiempo que la certe-
za de un mañana diferente.-

M.G.



❚ P. RODRIGO SEVILLANO, C.P
PASIONISTAS MIERES

   En la célebre novela del escritor austra-
liano Morris West, “Las sandalias del pes-
cador”, el personaje principal, el papa Cirilo 
Lakota, escribe en sus memorias secretas: 
“… Ayer conocí a un hombre íntegro. Es una 
experiencia desusada, pero siempre noble y 
enaltecedora. Cuesta tanto ser un ser huma-
no completo, que hay muy pocos que posean 
el esclarecimiento o el valor necesarios para 
pagar el precio requerido… Para serlo hay 
que abandonar totalmente la búsqueda de la 
seguridad, y tender los brazos al riesgo de 
vivir.” Precisamente, en la Biblia hallamos 
el ejemplo de  Rut (nombre que, para algu-
nos exégetas, significa ‘la amiga’, ‘amistad’; 
para otros, empero, ‘alivio’, ‘consuelo’), que 
asume las cosas tal como vienen con sereni-
dad y ternura, confiando sin reservas en la 
providencia divina, siendo consciente de la 
presencia escondida de Dios y, paradójica-
mente, cercana, benevolente y portentosa.  
   El relato de Rut es corto, pero enjundioso. 
Cumple la sentencia que dice: “Lo breve y 
bueno dos veces bueno.” El libro contiene 
una historia pintoresca con un mensaje edi-
ficante, al estar hilvanado o trenzado con los 
valores imprescindibles para una conviven-
cia humana sólida, saludable y sinfónica: la 

fidelidad, la confianza, la empatía, la since-
ridad, la amistad servicial y benéfica, la pie-
dad, la entereza, entre otros. En la historia se 
distinguen tres momentos con la secuencia 
geográfica Belén de Judá – Moab – Belén 
de Judá
De Belén a Moab
   A causa de la hambruna, enorme y grave, 
que asola toda Palestina, Elimélec decidió 
abandonar Belén (tierra del Señor), acom-
pañado de Noemí, su esposa, y de Kilyón y 
Majlón, sus hijos. Se instalaron en la región 
de Moab (tierra extranjera), en búsqueda de 
tranquilidad y bienestar material. 
Viudez
   Muere el marido de Noemí, el cabeza y 
jefe de familia. Los dos hijos, Kilyón y Ma-
jlón, contraen matrimonio con dos mujeres 
del lugar: las moabitas Orfá y Rut, respec-
tivamente. A la desgracia de la pérdida de 
Elimélec, al cabo de diez años le sobrevie-
ne a Noemí la muerte de los dos hijos, “y la 
mujer se quedó sin marido y sin hijos” (Rut 
1, 5), acompañada de las dos nueras viudas. 
¿Qué hacer? ¿Qué camino tomar?  A la Noe-
mí afligida le sucede la Noemí resuelta, que 
da un vigoroso golpe de timón a su vida: el 
regreso o la vuelta al país de Judá. Intenta 
persuadir a las dos nueras para que regresen 
a casa de sus madres, e intercede por ellas 
con una oración que suena a bendición y 
despedida: “Que Yahveh tenga piedad con 
vosotras como vosotras la habéis tenido con 
los que murieron y conmigo. Que Yahveh os 
conceda encontrar vida apacible en la casa 
de un marido.” (Rut 1, 8) Las dos jóvenes 
nueras no dan su brazo a torcer, no quieren 
desamparar a la israelita Noemí, a merced de 
una soledad impuesta y de un futuro voluble 
y desprovisto de solvencia económica y ma-
terial. Al final, una de ellas, Orfá, se da por 
vencida y cede a la petición de Noemí, por 

Rut 
La nuera moabita de Noemí íntegra, fiel e incondicional

Alegrémonos juntos
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otra parte sensata y legítima. “Después Orfá 
besó a su suegra y volvió a su pueblo.” (Rut 
1, 14) En cambio, Rut se mantiene en sus tre-
ces y responde categóricamente al ruego ma-
chacón de Noemí, para zanjar el asunto: “No 
insistas en que te deje y me vuelva. Donde 
tú vayas, yo iré; donde tú vivas, yo viviré; tu 
pueblo es el mío, tu Dios es mi Dios.” (Rut 
1, 16) Desasimiento total: abandona su tierra, 
a sus parientes, a su dios, y rehúsa a la po-
sibilidad de encontrar un marido y tener hi-
jos. El gesto magnánimo de Rut no cayó en 
saco roto, sino al contrario, Dios retribuirá 
profusamente su lealtad y abnegación con la 
descendencia, la seguridad de un hogar y la 
dicha de vivir en familia. Ambas mujeres lle-
gan a Belén de Judá en el tiempo de la siega 
de la cebada. La caridad de Rut resplandece 
espléndidamente en favor de su suegra, como 
tendremos ocasión de comprobar en el tercer 
momento.
La providencia de Dios
   El regreso a Belén de Judá es para Noemí el 
punto de llegada al lugar desde el cual había 
emigrado hace diez años; para Rut, en cambio, 
es el punto de partida a una nueva vida en un 
lugar extraño en todos los sentidos. La nuera 
moabita no pierde el tiempo. Le pide permiso 
a Noemí para ir al campo a espigar detrás de 
los segadores que, providencialmente, faenan 
en la propiedad de Booz, pariente rico del di-
funto Elimélec. El hombre se fija en la joven 
y diligente espigadora, cayéndole en gracia. 
Ella, desempeñaba su labor con ahínco sin ol-
vidar a su suegra, que dependía de Rut para el 
sustento diario. De lo que recibía de comida, 
guardaba una porción para Noemí y, en casa, 
le compartía la porción de cebada fruto de su 
trabajo y de la liberalidad de Booz. La fama 
de Rut se extendió por todo el pueblo, hasta el 
punto de que Booz exclama admirado, cuan-
do supo quién era la mujer que estaba acosta-
da a sus pies: “Haré todo lo que me has dicho, 
pues en todas las puertas de mi pueblo se sabe 
que tú eres una mujer virtuosa.” (Rut 3, 11)  
   La providencia divina se va abriendo paso 
en la vida cotidiana con armonía, suavidad y 
belleza. Booz asume su responsabilidad de 

<<goel>> a la luz del día y honradamente. 
Se reúne con el otro pariente-protector más 
cercano a ellas (Noemí y Rut) a la puerta de 
la ciudad, ante el pueblo congregado y diez 
ancianos. Después de un diálogo claro y so-
segado, el pariente próximo renuncia a la 
parcela del campo de Elimélec-Noemí y a su 
derecho de rescate. De ese modo, Booz tiene 
el camino despejado para (1) salvaguardar el 
patrimonio familiar de Noemí-Rut y (2) aco-
ger a Rut y casarse con ella. Su amor conyu-
gal trae como fruto el nacimiento de un hijo, 
Obed, que será el padre de Jesé y el abuelo 
de David. El corazón de Noemí se viste de 
fiesta. Las mujeres de Belén se regocijan con 
ella: “Bendito sea Dios, que te ha dado hoy 
quien responda por ti. El nombre del difunto 
se pronunciará en Israel. Y el niño te será un 
descanso y una ayuda en tu vejez; pues te lo 
ha dado a luz tu nuera, la que tanto te quiere, 
que te vale más que siete hijos.” (Rut 4, 14-
15)
    El testimonio de Rut nos enseña y anima a 
ser cristianos que reconfortan al prójimo aba-
tido y doliente o, con palabras del papa Fran-
cisco, “personas-cántaros para dar de beber a 
los demás” (EG 86). En Rut, la moabita cabal, 
se cumple la sentencia del autor sapiencial: 
“El que practica la justicia y la misericordia 
encontrará vida y honor.” (Pr 21, 21)

❚ RAFAEL SÁNCHEZ A., C.P.
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La palabraq y la llamada de la Iglesia
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P. Paolo Ratti Scudellari CP
16 de junio 2023. 

Colegio San Gabriel 
(Zuera)

PADRE PAOLO RATTI SCUDELLARI 
NUEVO SACERDOTE PASIONISTA

 DE RAIZ Y APELLIDOS ITALIANOS,
NACIÓ EN LIMA, PERÚ, Y ES ESPAÑOL POR CULTURA 

Y ADOPCIÓN. FUE ODENADO SACERDOTE EN 
ZUERA, ZARAGOZA

EL 5 DE JUNIO DE 2023
¡FELICIADES, PAOLO!

Y QUE EL SEÑOR TE REGALE MUCHOS AÑOS
DE GENEROSA ENTREGA AL SERVICIO DEL SEÑOR Y 

DE SU IGLESIA,
EN LA CONGREGACIÓN PASIONISTA.-

LA “FAMILIA PASIONISTA CRECE, SE CONSOLIDA, SE 
RENUEVA”. ENCUENTRO-ASAMBEA EN PEÑAFIEL, 

VALLADOLID EL 1O DE JUNIO DE 2023
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El Papa San Pablo VI,
y la alegría Cristiana
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San Pablo de la Cruz (1694-1775) es el Fun-
dador. Él fue el gran apóstol evangelizador en 
la Italia del siglo diez y ocho.

En plena juventud, se sintió llamado por 
Dios a fundar una nueva familia religiosa en 
la iglesia, la Familia Pasionista, que integraría 
religiosos y también laicos, hombres y muje-
res. Ya antes, en su pueblo, Castellazzo, Pablo 
reunía y animaba grupos de laicos creyentes 
y comprometidos, Cofradías de aquellos tiem-
pos. Su lema motivador, siempre, EL AMOR DE 
CRISTO A LOS HOMBRES, llevado al extremo 
de entregar, por amor, la vida en la cruz, entre-
ga que seguía exigiendo una vida sinceramen-
te cristiana, y también evangelizadora.

La Congregación-Familia Pasionista fun-
dada por Pablo, no sin superar graves difi-
cultades, se extendió primero por Italia, y en 
el decurso de los tiempos, por Europa y los 
otros Continentes... Hoy se halla consolidada 
en 60 países, integrada primordialmente por 
religiosos, y también por laicos convencidos 

y comprometidos... En España, desde 18 con 
comunidades y presencias en localidades, y 
apostolados específicos en parroquias, san-
tuarios, colegios, etc., y con proyección tam-
bién en “países de misión”, sobre todo en Amé-
rica Latina.

El sábado, 10 de junio p.p., tuvo su Encuentro 
general anual en Peñafiel, Valladolid. Encuen-
tro festivo, de oración, formación y programa-
ción. Respondieron a la convocatoria más de 
doscientos participantes, religiosos y laicos, 
en diversos niveles de participación. En este 
Encuentro, se insistió en el tema de las raíces 
de lo Pasionista, en vistas al crecimiento, al 
modo como crece el árbol, para dar frutos e 
irradiar bondades, en nuestro caso, en el clima 
siempre estimulante de la pasión de Jesús

Eucaristía, experiencias y “fiesta” comparti-
das, pusieron fin a una jornada que será siem-
pre de grato recuerdo, y motivadora de estí-
mulo creciente, para todos.



Santa Teresa de Calcuta, ¡inolvidable!
ENTREVISTA EN VIDA A TERESA DE CALCUTA

Hay una religiosa humilde, senci-
lla, profundamente buena, que 
vive en la India. No nació en la 

India, pero es lo mismo. Ha dedica-
do su vida entera a los más pobres, a 
los más humildes; ella se preocupa de 
35.ooo leprosos, de cenåΩtros para 
pobres, para enfermos, para niños...
Se llama Madre Teresa. Ha recibido 
el premio Juan XXIII, del Vaticano; el 
premio Templeton, de Bélgica, creo; 
y varios premios más. Esta religiosa 
contestaba así, a algunas preguntas 
que le hicieroån en junio pasado:

-¿Cómo surgió su vocación por los 
más pobres?

-Un día, sería en 1952, me encon-
traba fuera del convento, cerca del 
hospital de Campbell, en Calcuta, 
cuando vi a una pobre mujer que es-
taba agonizando en la misma puerta 
del hospital. La recogí, y traté de con-
seguir una cama en el hospital, pero 
nadie me hizo caso porque se trataba 
de una mujer pobre. Tuve que cerrar-
le los ojos en medio de la calle. En-
tonces percibí con mayor urgencia 
que nunca la necesidad de abrir una 
casa para los moribundos, un lugar 
para los más pobres.

-¿Cuál es su visión de la pobreza?
-Para los que eligen la pobreza, la 

pobreza es libertad. Los ricos llegan a 
ser esclavos del dinero y de sus pro-
piedades. El dinero termina dominán-
doles

- En su vida ha recibido varios pre-

mios, ha fundado una Congregación 
famosa en el mundo entero. ¿Qué ha 
sido lo más importante que ha vivido 
Vd.?

-Quiero decirle sin ningún temor 
que lo más importante que he vivido 
en mi vida ha sido mi encuentro con 
Cristo. Él es mi sustento y mi vida.

-¿Puede hablarnos de EL?
-Cristo es el Amor para ser amado, 

es el camino para ser andado, es la 
verdad para ser dicha, la vida para ser 
vivida, es el amor digno siempre de 
ser amado

-¿Qué opina de los ricos?
—Es paradójico; Creo que la perso-

na apegada a la riqueza, que vive pre-
ocupada por la riqueza, en realidad 
es muy pobre. Si esa persona pone 
su dinero al servicio de los demás, 
es rica, muy rica. Pero quiero salir al 
paso de algo que se suele plantear a 
las monjas que se dedican a la ense-
ñanza. Cuando enseñamos a un niño 
rico, enseñamos al niño, servimos al 
niño, no a la riqueza

—Le dan mucho dinero?
-¿No es el dinero lo que me intere-

sa. La gente se cree que solo pedimos 
dinero. Nosotras nos esforzamos por 
vivir de mera concreta en el amor de 
Cristo en cada una de nuestras ac-
ciones de cada día -esto a pesar de 
nuestros pecados y debilidades-; los 
hechos y las injusticias están a la vista 
de todos. Corresponde a las grandes 
organizaciones dar con los medios 
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y sistemas capaces para cambiar 
todo esto. Nosotras nos encon-
tramos, día tras día, en contacto 
con los más marginados de la so-
ciedad. ¿Dinero? Lo que necesitan 
es nuestro corazón.

“La mayor enfermedad actual 
no es la lepra ni la tuberculosis 
sino el sentimiento de ser no de-
seado, mal amado y abandonado 
de todos. En Calcuta, un anciano 
que era leproso, completamente 
desfigurado, se acercó a mí y me 
dijo:

“Repítame eso otra vez, porque 
me hace mucho bien. Siempre he 
oído decir que nadie nos quiere. 
Es maravilloso saber que Dios nos 
ama. Dímelo otra vez...”

la direccion y administración de su revista y nuestra revista pasionario,
desea a sus redactores, corresponsales y suscriptores, luego de un feliz descanso vacacional,

un gratificante regreso al nuevo curso laboral, en septiembre.
como en años anteriores, este número de la Revista coprende los meses de agosto y septiembre. En 

octubre, nos proponemos reiniciar la publicacion mensual normal de la revista. gracias a todos por su 
comprension y por su colaboracion

Santa Teresa de Calcuta, 
Su fiesta, el 5 de septiembre
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María Galiana junto 
a Pepe Fernández del 
Cacho, orgulloso de 

conocerla.

Ecuentros al caminar

José Ignacio Gabilondo Pujol nació en 
San Sebastián, Guipúzcoa, el 19 de octubre 
de 1942. Es el segundogénito de una familia 
de nueve hermanos. Estudió con los Herma-
nos del Sagrado Corazón de San Sebastián. 
Licenciado en Periodismo por la Universi-
dad de Navarra. Se casó en 1967 con Maite 
Egaña Babace, de la que enviudó en 1981. 
Con ella tuvo tres hijos: Iñaki (1970), Urko 
(1972) y Ainhoa (1974). Casado por segunda 
vez en 1993 con la periodista Lola Carretero 
Herránz.

Trayectoria profesional
Iñaki Gabilondo inició su carrera profesio-

nal en el mundo de la radio con 21 años; en 
1963 en Radio Popular (COPE) en San Sebas-
tián, de la que fue director con 27 años, y en 
1969 pasó a dirigir Radio San Sebastián de 

José Ignacio Gabilondo Pujol nació en 

IÑAKI GABILONDO,  
LA VOZ DE UN PERIODISTA
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vez en 1993 con la periodista Lola Carretero 
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nal en el mundo de la radio con 21 años; en 
1963 en Radio Popular (COPE) en San Sebas-
tián, de la que fue director con 27 años, y en 
1969 pasó a dirigir Radio San Sebastián de 

José Ignacio Gabilondo Pujol nació en 

LA VOZ DE UN PERIODISTA
la Cadena Ser. Dos años más tarde, era nom-
brado director de la Cadena Ser en Sevilla, lo 
que le llevó al puesto de director de Informa-
tivos. En 1978 se incorporó a los Informati-
vos de la Cadena Ser en Madrid, para dirigir 
“Hora 25”. Dos años más tarde era director 
de los Informativos de la Cadena Ser.

El 22 de septiembre de 1986, se hizo con 
el que él considera el programa de su vida: 
“Hoy por hoy”, que llegó a ser el programa 
de más audiencia de toda la historia de la 
radio española. Pero la radio no le impidió 
que, mientras, hiciera algunas apariciones 
en otros medios televisivos, así, “En familia” 
en Televisión Española de 1987 a 1989; “Iña-
ki, los jueves” (1990) en las cadenas autonó-
micas Telemadrid, Canal Sur, ETB y Canal 9; 
después “Gente de primera” (1993) y “Entre-
vista con” (1995) en TVE-1; y, en 1996 realizó 
las entrevistas del Informativo de Tele5.
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1969 pasó a dirigir Radio San Sebastián de 1969 pasó a dirigir Radio San Sebastián de las entrevistas del Informativo de Tele5.
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Iñaki Gabilondo.
 y Pepe Fernández del Cacho en la presentación de un 
libro de su amiga novelista Nativel Preciado, en Madrid



“Hoy por hoy”
Bajo su dirección, “Hoy por hoy” se convir-

tió en una referencia de la radio española, 
batiendo todos los récords de audiencia. 
Durante los primeros años mantuvo un in-
tenso duelo con el programa “Protagonis-
tas”, de Luis del Olmo, y, posteriormente, 
con “La mañana”, de Antonio Herrero, Luis 
Herrero y Federico Jiménez Losantos. Decir 
Iñaki Gabilondo es hablar del buen hacer y 
buen decir en la radio. Participa en foros y 
conferencias relacionadas con los derechos 
humanos y la actualidad social.

Premios
Iñaki Gabilondo ha recibido numerosos 

premios en su vida profesional, entre ellos 
destacan: Seis Premios Ondas y Tres An-
tenas de Oro. La Medalla de Oro Mahatma 
Gandhi de la Unesco en 1998. Doctor Hono-
ris Causa de las Universidad Rey Juan Car-
los (2007), Universidad de Valencia (2012), 
Universidad de Lérida (2012) y Universidad 
de Burgos (2016).

Libros
Publicó “Testigo de la historia” en 

2005, una selección de 64 de sus en-
trevistas más interesantes realizadas 
desde 1990. “Verdades como puños” 
(2009) fue un repaso de la política 
y sociedad del momento, y “El fin de 
una época” (2011), libro en el que 
analiza las amenazas y grandezas 
del periodismo.

En sus palabras
“Mi vida casi ha sido un estudio de 

radio, cada vez que he visto cómo 
se encendía la luz roja de estar en 
antena he sentido el calambre de 
un niño que siempre soñaba con 
un micrófono, yo creo que era como 
casi todos los niños porque todos 
querían vivir en Disneylandia, el 
mundo de la radio fue mi Disneylan-

dia. Ahora tengo la convicción de que todo 
acabó. Hacerse mayor es un proceso de 
despedidas, ya estoy en los 80 años y ya me 
estaba aburriendo de mí... Bueno, es ley de 
vida y la ley de mi vida se ha basado en cua-
tro principios: Conocer, comprender, confir-
mar y contar. Y creo que lo he hecho lo mejor 
que he podido”.

Gracias, Iñaki Gabilondo, por tu voz en 
la radio y cercana conmigo.

❚ PEPE FERNÁNDEZ DEL CACHO C.P. 
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Conocer, comprender, confirmar y contar. 
Los cuatro principios de Iñaki Gabilondo.



“La fe cristiana es objetiva, en cuanto 
fundada sobre la revelación de Dios, y en 
cuanto que la salvación que trae consigo no 
es obra humana sino obra de Dios realizada 
por medio de Jesucristo”. Definitivamente 
estamos viviendo una “nueva era cultural”, 
generalmente llamada posmoderna, una de 
cuyas características es la ruptura de los 
viejos paradigmas culturales que incluye la 
concepción religiosa tradicional de la vida.

Mientras se da un abandono de la reli-
gión tradicional, surge otra forma de vivir 
en la que el cuerpo es revalorizado, y don-
de los sentimientos y emociones juegan un 
papel fundamental, más allá de raciocinios, 
dogmas y cultos estereotipados. El espíritu 
postmodemo es radicalmente escéptico y 
poco dispuesto a aceptar que la fe cristiana 
pretenda tener una certeza absoluta

Algo muy importante ha cambiado en 
nuestra cultura vulgarmente llamada “occi-
dental y “otro hora” cristiana”, un cambio 
que es irreversible porque significa un salto 
hacia otra manera de vivir que si rechaza vi-
cios de tiempos pasados, todavía no encuen-
tra un modo propio y coherente de vida.

Consideremos los valores de la moderni-los valores de la moderni-los valores de la moderni
dad, hija del racionalismo y la ilustración: dad, hija del racionalismo y la ilustración: dad
una confianza ilimitada en la razón: un 
convencimiento de la llegada a la madurez 
de un único proceso histórico universal; la 
creencia en la utopía del progreso en todos 
los órdenes; la afirmación de la libertad ab-
soluta del hombre y el ateísmo.

Frente a estos rasgos, conceptos y va-
lores, surge lo que hoy se conoce como 
posmodernidad, con unas características 
propias, donde los valores y prácticas de la 
religión, la creencia, la fe y la espiritualidad 
dejan de ser relevantes. El hombre posmo-
demo se inclina a favor del pluralismo, de 
la diversidad, de la satisfacción inmediata, 
y convierte a su cuerpo (y no su intelecto) 
como herramienta para lograr cualquier 
meta. En el espíritu postmodemo hay escasa 
confianza en la razón y en su capacidad de 
llegar a la verdad.

Se declara la crisis de la razón, pues se 
desacredita o pierde la fe en la razón ilus-
trada; todo queda en sospecha y en pura 
hermenéutica del lenguaje y relativismo, 
(irracionalismo).

La historia se diluye, puesto que ya no 
existe un horizonte que dé sentido al entra-
mado histórico de los hechos. Es necesario 
vivir el presente con toda su inmediatez, de 
aquí que se hable de “eterno presente”, (fin 
de la historia).

Desde la otra orilla

La Fe cristiana, frente a los 
valores de la posmodernidad.

La posmodernidad

206 | N.º 1086 | Agosto-Septiembre 2023



Revista Pasionario | 207

Ni la razón ni la historia inspiran confian-
za; se sospecha de todos los valores de la 
modernidad y se legitima un pluralismo de 
valores más bien individuales o localistas, 
(politeísmo).

Primacía de lo estético y lo superficial: 
muerta la ética y con ella la llegada del nihi-
lismo, solo nos queda la estética. La “muer-
te de Dios” solo trae el vaciamiento y la in-
coherencia, el erratísmo. Los valores, como 
la amistad, el amor, la dignidad, el honor, 
etc., se convierten en puras utopías.

Indiferentismo religioso: aunque la post-
modemidad no parece mostrar hostilidad al-
guna contra la religión, la atmósfera cultural 
de lo postmodemo impide o aparca la opor-
tunidad para la creencia, puesto que si no 
se da crédito a las metateorías, ni a las ver-
dades consagradas en la modernidad, ¿qué 
sentido tiene hablar de religión? Los discur-
sos trascendentales pierden todo sentido.

Si algo ha hecho único al ser humano, 
respecto a otras especies, ha sido su capa-
cidad simbólica. En un mundo marcado por 
la superficialidad, la imagen y la virtualidad 
pasa a ser un elemento central en nuestras 
vidas; algo que nos lleva a un ver sin enten-
der; se aparca el texto, la cultura escrita y 
su lectura, y por tanto la reflexión, porque 
se dice: “una imagen vale más que mil pa-
labras”.

Muchos valores humanos siguen vigen-
tes como antes, y otros, lamentablemente, 
han sido desvirtuados por la indiferencia 
y egoísmo humanos, barreras que cada ser 
humano debe derribar tendiendo la mano al 
prójimo, a quien debe amar como a sí mis-
mo.

Ya no se confía en la creencia en “un 
mundo verdadero” más allá de las experien-
cias. No hay una realidad última o un funda-

mento que pudiera servir de cimiento para 
elevar el edificio transparente, racional y 
crítico de la teoría verdadera sobre la reali-
dad. Nos encontramos ante un pensamiento 
débil que ofrece un relativismo radical.

Siguiendo el pensamiento del Papa Rat-
zinger, el mal de la sociedad actual, su crisis 
de valores, su crisis profunda de carácter fi-
losófico-religioso y teológico es el posmo-
demismo. Y, más en concreto, una doctrina 
que emana de la filosofía posmodema: el 
relativismo. La noción de que todo vale, de 
que no hay verdad, ni bien, ni belleza, ni jus-
ticia, implica la disolución de la sociedad. 
La aniquilación de los valores y del sentido 
de la existencia. Si todo está justificado por 
la subjetividad caemos en un egoísmo he-
donista que, en última instancia nos lleva al 
nihilismo, al vacío de nuestra conciencia, al 
sinsentido.

Ante el creciente secularismo de occiden-
te, sigo creyendo sinceramente, que existe 
una Verdad irreductible en el corazón del 
discurso Evangélico, que es la esperanza en 
el cumplimiento de una Promesa. Una espe-
ranza que no es un sueño, sino una manera 
de actuar para que los sueños sean realidad. 

❚ GREGORIO SANTOS ZAYAS

BARCELONA

de actuar para que los sueños sean realidad. 

AYAS

ELONA

Etica y estética

Nuestros males y peligros

anote en su agenda: libros sobre santa gema, y otros. Rosarios, medallas de santa gema y otros objetos de devoción, 
pídalos a nuestra administración

c. bidasoa, 11 - 28002 madrid - tel: 91 563 54 07 - email: santagema@santagema.es
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S. Oscar Arnulfo Romero,  
arzobispo de San Salvador

gran amigo de los Pasionistas.
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S. Ambrosio era un hombre que 
lloraba fácilmente. Pablo VI, siendo 
arzobispo de Milán dijo de él: “La 
conmoción era tan natural en él que 
lo atribuía al gozo y decía que la ale-
gría tiene también sus lágrimas; se 
conmovía cuando administraba el 
Sacramento de la penitencia tanto que 
hacía llorar también al penitente... lloraba cuando le 
comunicaban que había fallecido alguno de sus sacer-
dotes”. En su Tratado sobre la Penitencia, S. Ambro-
sio en una preciosa oración nos habla de las lágrimas 
del Señor.
1. Las lágrimas de Jesús

“Ojalá te dignes acercarte, Señor Jesús, a este se-
pulcro mío y con lágrimas me laves. Porque mis ojos 
se han endurecido y no tengo tantas lagrimas para 
poder lavar mis pecados. Si tú lloras por mí, estoy 
salvado; si fuere digno de tus lágrimas, haría desapa-
recer la fetidez de todas las culpas; si consigo que de-
rrames por mí algunas lágrimas, me llamarás del se-
pulcro de este cuerpo humano y dirás: Sal fuera, para 
que mis pensamientos no permanezcan encerrados en 
las angustias de este cuerpo, sino que salgan hacia 
Cristo y se sumerjan en la luz; para que no piense en 
obras tenebrosas, sino en obras de luz. Pues el que 
piensa el pecado, se esfuerza por encerrarse a sí mis-
mo dentro de su conciencia Llama, pues, afuera a tu 
siervo. Ligado por los lazos de mis pecados, encade-
nados los pies, sujetas las manos y sepultado ahora 
por mis pensamientos y obras muertas, cuando tú me 
llames saldré libre”.

S. Ambrosio suplica a Jesús que llore por él como 
lloró por su amigo Lázaro (Jn.ll, 34), pues si Láza-
ro se encontraba muerto y sepultado físicamente, 
Ambrosio se siente en el sepulcro de sus pecados. Y 
añade: yo no soy capaz de llorar por mi mismo. Es 
decir, sólo la Gracia puede abrir mi corazón endure-
cido. Sólo tú, Señor Jesús, si te acercas a mí y me 
conmueves harás posible que me arrepienta de mis 
pecados. ¿Por qué dice S. Ambrosio que si Jesús llora 
por él estará salvado? Porque del mismo modo que 
las lágrimas de Jesús por la muerte de Lázaro fueron 
el preludio de su resurrección, así espera el obispo 
Ambrosio que si Jesús llora por él, le hará salir del se-
pulcro de sus pecados a una vida nueva, “me llamarás 
del sepulcro... y me dirás Sal fuera”.
2. Lágrimas de Vida

Las lágrimas de Jesús son lágrimas para la Vida. S. 
Ambrosio comprende esta Vida de resucitado como 

salir de sus pensamientos hacia Cris-
to, ya que ahora se encuentran ence-
rrados en las tinieblas de su concien-
cia.

El obispo de Milán nos viene a 
decir que, con frecuencia, nosotros 
mismos somos quienes alimentamos 

nuestra tristeza, desconfianza y muerte, al no ser ca-
paces de salir de una pequeña idea, obsesión o tenta-
ción, dando vueltas sobre ella en un callejón sin sali-
da, en un círculo cerrado. Solamente cuando nuestra 
conciencia se abre a la luz de Cristo podemos dejar de 
pensar en obras tenebrosas y pensar en obras de luz. 
Pensar el pecado es encerrarse a si mismo -nos dice 
S. Ambrosio-. La vida de pecado es para el obispo de 
Milán una atadura, se ve ligado, encadenado, sujeto 
por sus lazos como la envoltura con que Lázaro fue 
recubierto, la cual le impedía caminar.

“Cuando Tú me llames saldré libre
3. Vivir con Cristo

Ser libres de nuestras ataduras interiores es para 
nosotros imposible, necesitamos la oración: pedir a 
Jesús su Gracia, su ayuda en todo momento. “Por 
este auxilio y don de Dios, no se quita el libre albe-
drío, sino que se libera, a fin de que de tenebroso se 
convierta en lúcido, de torcido en recto, de enfermo 
en sano, de imprudente en próvido. Porque es tanta 
la bondad de Dios para con todos los hombres, que 
quiere que sean méritos nuestros lo que son dones 
suyos” (Dz 248)
• Orar con que Él puede vencer en nosotros todo pe-

cado, toda tentación del enemigo, cualquier atadura 
por grave que sea. “Si con su auxilio vencemos, si 
Él no nos ayuda seremos derrotados ” (Dz 241).

• Orar con perseverancia porque si volvemos a re-
caer en nuestras miserias, Jesús de nuevo, una vez 
más, nos espera para liberamos. “En todos nues-
tros actos, causas, pensamientos y movimientos, 
hay que orar a nuestro ayudador y protector” (Dz 
244)

• Orar con humildad. Orar desde nuestra pequeñez 
y pecado y, a la vez, reconociendo su Gracia en 
nuestra vida, teniendo presente que todo lo bueno 
nos lo concede El: “el santo pensamiento, el buen 
consejo y todo movimiento de buena voluntad pro-
cede de Dios, pues por él podemos algún bien, sin 
el cual no podemos nada” (Dz 244)

S. Ambrosio era un hombre que S. Ambrosio era un hombre que salir de sus pensamientos hacia Crissalir de sus pensamientos hacia Cris

Nuestros padres en la fe 
San Ambrosio, lágrimas y oraciones

Escuela de San Pablo de la Cruz

❚ SOR CATI DE LA SS: TRINIDAD, C.P. 
OVIEDO
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MADRID, ESTRENÓ ARZOBISPO

El día 8 de julio, Monseñor José Cobo Cano tomó posesión como nuevo Ar-
zobispo de Madrid, una Capital y una Diócesis que él conoce perfectamente, 
pues aunque nació en Sabiote, Jaén, en 1965, toda su vida, y la de su familia, ha 

discurrido en Madrid. Licenciado en Derecho, ejerció siempre su labor pastoral co-
mo sacerdote y como Obispo Auxiliar del Cardenal Osoro, en medios “de frontera”: 
el mundo del trabajo, los emigrantes, las víctimas de cualquier género de abusos.

Monseñor Cobo es un muy buen regalo, y una gran esperanza, de cara al maña-
na, para Madrid.

Nuestra Revista Pasionario” se complace también en felicitar al nuevo Arzobispo, 
uniéndose a cuantos rezan y piden para él al Señor muchos años de labor pastoral 
fecunda en la iglesia, y en su iglesia de Madrid.-

MONSEÑOR JOSÉ COBO CANO

Revista Pasionario |209

Monseñor Cobo es un muy buen regalo, y una gran esperanza, de cara al maña
na, para Madrid.

Nuestra Revista Pasionario” se complace también en felicitar al nuevo Arzobispo, 
uniéndose a cuantos rezan y piden para él al Señor muchos años de labor pastoral 
fecunda en la iglesia, y en su iglesia de Madrid.-
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❚ PABLO GARCÍA MACHO, C.P
ZARAGOZA

Una de las muchas cosas 
buenas que ha consegui-
do nuestra sociedad actual 
son las vacaciones. Lo cual 
no quiere decir que todos 
puedan disfrutar de ellas y, 
mucho menos, que estén 
en condiciones de alejarse 
de casa, ir a la playa o a la 
montaña, o incluso a luga-
res exóticos y muy lejos de 
su domicilio.

Ordinariamente, las va-
caciones se toman en tiem-
po de calor, y uno de los 
peligros del verano es que 
puede convertirse en in-
vierno para no pocas almas, 
que se olvidan de Dios, que 
se comportan algo así co-
mo paganos: modo de 
vestir, ciertas playas y di-
versiones, gastos desmesu-
rados, olvidos de Dios y de 
los valores religiosos, etc. De hecho cuántos 
matrimonios se rompen o comienzan a des-
moronarse en tiempo de vacaciones, cuan-
do debería ser lo contrario, ya que disponen 
de más tiempo para estar juntos los esposos; 
y cuántos que, durante el año son fieles a la 
misa dominical, al regresar de vacaciones se 
confiesan, como de lo más natural, de que 
durante todo ese tiempo han perdido la mi-
sa, aunque hubieran podido ir, si hubieran 
querido.

Sobre esto, te voy a contar un hecho que 
apareció, hace ya algún tiempo, en una re-
vista religiosa. Se trataba del dibujo de un 
sacerdote que, al entrar en su iglesia, la en-
contró vacía y, dirigiéndose al Señor en el sa-
grario, le dice: Va ves, es verano y todo el mundo 
está de vacaciones.

Mientras avanzaba hacia el altar, el piado-
so sacerdote tuvo la sensación de oír la voz 

de Jesús, que, desde den-
tro, le respondía entristeci-
do: ¡Menos yo!

Lo decía entristecido, 
no porque él no se iba de 
vacaciones, sino porque le 
dejaban solo y abandona-
do. Como se deja en ese 
tiempo a tantos animales 
de compañía o, incluso, a 
no pocos ancianos, a quie-
nes, en el mejor de los ca-
sos, se los lleva a una resi-
dencia.

No, Jesús sacramentado 
no se va de vacaciones. Es-
tá siempre ahí, en el sagra-
rio, atento, a tu disposición. 
Te quiere demasiado para 
dejarte solo.

Recuerda a aquel niño 
que, a poco de salir un día 
del tempo, se encuentra 

con un amigo suyo, que le pregunta: ¿De 
dónde vienes? A lo que él contesta: De estar 
un rato con Jesús. No le gusta estar solo, ¿sa-
bes? Tampoco a mí.

Piensa en la triste realidad de tantos sa-
grarios, en los que Jesús sacramentado está 
muchos días solo y como abandonado.

Piensa también en la lamentable situación 
de tantos cristianos, muy ocupados en miles 
y miles de cosas a veces banales y sin impor-
tancia, pero que por ellas dejan a Jesús todo 
el día solo en los templos.

Y vete a hacerle una visita, aunque sea 
breve. Ya en su compañía, dile desde lo más 
hondo de tu corazón:

Tampoco a mí me 
gusta estar solo, ¿sabes?

“Menos yo”“Menos yo”

con un amigo suyo, que le pregunta: ¿De 

LA AGUJA DE LA CATEDRAL 
DE FRANFURT, APUNTANDO

AL CIELO, Y SU RELOJ SEÑA-
LAN SIEMPRE LA HORA DE

DIOS



La Palabra del Papa Francisco
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«No pases la vida sentado en el diván”
Queridos jóvenes:
Sé que esta noche ustedes están haciendo 
una vigilia de oración, están rezando.
Y sé que otros están caminando, viniendo para aquí.
¡Lindas las dos cosas: rezar y caminar!
En la vida hay que hacer estas dos cosas:
tener el corazón abierto a Dios, porque de Él recibimos la fuerza;
y caminar, porque no se puede estar quieto en la vida.
¡Un joven no se puede jubilar a los 20 años,
tiene que estar caminando! Siempre más allá, siempre subiendo.
Alguno de ustedes me puede decir:
“Sí, padre, pero a veces yo soy débil y caigo”.
¡No importa! Hay una canción alpina que dice:
“En el arte de ascender, lo que importa no es no caer, 
sino no permanecer caído”.
Te aconsejo estas dos cosas:
Nunca permanezcas caído, levántate enseguida,  
que otro te ayude a levantar, primera cosa.
Segunda cosa, no pases la vida sentado en el diván, 
haz la vida, fabrica la vida, haz, anda adelante.
Sube siempre adelante en el camino. Comprométete.
Y vas a tener una felicidad impresionante, te lo aseguro yo.
Que Dios te bendiga. Rezo por ti, hazlo por mí.

A ustedes, jóvenes, que se están preparando para ir a Lisboa o que Vivirán la 
Jornada Mundial de la Juventud en sus lugares de origen, quisiera decirles: antes de 
ponerse en camino vayan a encontrar a sus abuelos, hagan una visita a un anciano 
que esté solo. Su oración los protegerá y llevarán en el corazón la bendición de ese 
encuentro. A ustedes ancianos les pido que acompañen con la oración a los jóvenes 
que van a celebrar la JMJ. Estos muchachos son la respuesta de Dios a sus peti-
ciones, el fruto de lo que sembraron, el signo de que Dios no abandona a su pueblo, 
sino que siempre lo rejuvenece con la fantasía del Espíritu Santo.

«No pases la vida sentado en el diván”«No pases la vida sentado en el diván”

MENSAJE DEL PAPA FRANCISCO A LOS JOVENES 
TAILANDESES EN EL AÑO 2019

Válido también hoy para los miles y miles de jóvenes que 
peregrinarón a Lisboa, Participando en la JMJ 2023,  

en fechas del 1 al 6 de agosto.
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❚ RAFAEL SÁNCHEZ A., C.P.

Misterium
Fidei
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Tensión entre dos polos
Basta poner los pies en el suelo al levantar-

nos cuando comenzamos  el día para que  
vayan surgiendo pequeñas o grandes tensio-
nes personales, emocionales, familiares, so-
ciales o laborales, por citar algunas. Esa es una 
constante de la que ya no somos conscientes 
pues forma parte de lo cotidiano.

En muchas ocasiones asociamos el término 
tensiones con algo negativo y no siempre es 
así. Una vida sin disonancias no lleva a una 
existencia feliz ni equilibrada, ya que lo que 
nos hace plenamente humanos es poder lu-
char por una meta  Esto es lo que decía Viktor 
Frankl, neurólogo, psiquiatra y filósofo austria-
co, fundador de la logoterapia y del análisis 
existencial. Sobrevivió desde 1942 a 1945 en 
varios campos de concentración nazis. A partir 
de esta experiencia, escribió el libro best seller 
El hombre en busca de sentido (1946).

Frankl explicó que la salud psíquica precisa 
“la tensión existente entre lo que se ha logra-
do y lo que queda por conseguir, o la distancia 
entre lo que uno es y lo que debería llegar a 
ser”. Es lo que denominó la Noodinámica. Este 
psiquiatra movilizaba todos los recursos de 
sus pacientes tratando de despertar en ellos 
la tensión creativa que les proporcionara una 
finalidad y una fortaleza. De esta manera, la 
persona tenía una meta que alcanzar y ponía 
todo de su parte para lograrla. 

Las tensiones también forma parte de 
nuestra vida espiritual. Desde 
hace miles de años el ser 
humano se ha deba-
tido entre el bien y 
el mal, entre Dios y 
el demonio o como 
cada cual los quiera 
denominar conforme 
sus creencias. Según una corriente del judaís-
mo, las personas nacemos con dos impulsos: 
el yetzer harah (impulso hacia el mal: autoa-
firmación) y el yetzer hatov (impulso hacia el 
bien: abnegación). El primero no es negativo 

en cuanto nos orienta hacia una afirmación 
personal. Sin embargo, para ser feliz una per-
sona necesita salir de sí misma hacia los demás 
y eso se consigue con el impulso de renuncia 
a sí mismo. Ambos estímulos son importantes 
en la vida. 

Jesús en el desierto también experimen-
tó tensiones cuando fue tentado por Sata-
nás para ver cómo era capaz de soportar el 
embaucamiento de convertir las piedras en 
pan. Jesús le respondió que no sólo hay que 
alimentar el cuerpo sino también el Espíritu. 
No le faltaron estrategias al mal para que lle-
vando al Nazareno a uno de los pináculos del 
templo ponerle a prueba para ver si dudaba 
de la confianza en Dios y en sus ángeles. No 
hay dos sin tres, así que llevándolo a la cima 
de un monte le sedujo con el deseo de poder 
y dominio pero, Jesús prefirió servir a la senci-
llez y la humildad antes que acaparar tierras y 
posesiones. 

El evangelio una y otra vez nos invita a no 
vivir acomodados, optando constantemente 
por mantenernos inquietos en la búsqueda 
y vivencia de una fe coherente. Seguir a Je-
sús significa hacer equilibrios entre el gozo y 
el sufrimiento, sabiendo discernir qué es lo 
adecuado en cada circunstancia. En ocasiones 
tendremos que buscar consuelo pero en otras 

pediremos fortaleza 
para mantenernos 

firmes en la fe y 
acompañar a los 
más débiles y con 
menos recursos.

La Noodinámi-
ca evangélica nos 

lleva a  mantener la 
tensión existente en-

tre lo que ya se ha logrado y lo que 
queda aún por conseguir personal y comuni-
tariamente, teniendo muy presentes a los que 
soportan la constante angustia de carecer de 
alimento, metas y expectativas de vida.

❚ JUAN CARLOS  PRIETO TORRES

                  JUKAPRIETO@HOTMAIL.COM

alimento, metas y expectativas de vida.
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Desde mi ventana
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Aquí en España se nos ha 
echado encima de repente 
demasiada política. Yo dudo 
que los estómagos de Los 
españoles estén preparados 
para una carga y un alimen-
to tan fuertes. Pienso, más 
bien, que en general debié-
ramos tomarla en dosis más 
pequeñas. Y, entre tanto, 
prepararnos más para ac-
tuar mejor en política. Pa-
ra ser políticos auténticos, 
no políticos improvisados, 
superficiales. Los católicos 
también.

Con ocasión de elec-
ciones en tiempos pasa-
dos, se me planteó esta 
reflexión  La Política 
es como una guitarra. 
Para sonar bien, tiene 
que estar bien afi-
nada, y caer en buenas 
manos.

La política es una cien-
cia, un arte, un compro-
miso. Tiene como objetivo 
construir la ciudad terrena, 
conforme a los designios 
de Dios y las exigencias del 
hombre, ser racional, ma-
teria y espíritu. Es claro que 
no puede cualquier franco 
tirador, cualquier “male-
tilla”, saltar al ruedo de la 
acción y del compromiso 
político. El político que lo 
es de verdad, ha de ser un 

técnico y un artista. Que 
se compromete y se juega 
no por el propio interés si-
no por el bien de la comu-
nidad; el bien de Europa, 
el bien de España, el bien 
de mi Ciudad. El que en su 
palabra sí, pero en su cora-
zón no tiene en cuenta es-
tas bases, no es un político 
sincero. Mucho menos un 
político cristiano. Es ... una 
guitarra desafinada... que 
cayó en manos profanas... y 
producirá, antes o después, 
serios des-conciertos.

Curas-Políticos
La legislación de la Igle-

sia no permite a los curas, 
salvo excepciones, partici-
par en política contingen-
te. En la práctica, es difícil 
determinar donde se da 
hoy y donde no la política 
contingente. A cada sacer-
dote tiene que dictárselo un 
poco el corazón, la fe, las 
circunstancias y sus propias 
intenciones.

Es claro que el Papa des-
empeña algún género de 
acción política. Es el Jefe 

de un Estado -la Ciudad 
del Vaticano-, minúsculo, 
pero Estado.

En Argentina y en Po-
lonia..., la acción y la pa-
labra del Papa, ha inclina-
do la balanza hacia uno 
u otro lado, hacia el lado 
evangélicamente mejor, 
también en la cosa políti-
ca. Fué y sigue siendo un 
deber que Dios y su car-
go de Pastor Supremo le 
imponen. Y el mundo, los 
Países, necesitan y exigen 
aquella intervención.

El Secretario de Estado 
de Juan Pablo II, el Car-
denal Casaroli, fué igual-
mente un “político evan-
gélico”, de tacto y espíritu 
excepcionales Él preparó 

“La política es como
una guitarra...”
Política y compromiso

dos, se me planteó esta 
La Política 

miso. Tiene como objetivo 
construir la ciudad terrena, 
conforme a los designios 
de Dios y las exigencias del 

teria y espíritu. Es claro que 
no puede cualquier franco 

 del compromiso 
político. El político que lo 
es de verdad, ha de ser un 

serios des-conciertos.



y acompañó muchos “ca-
minos del Señor” viendo  
muchos horizontes que se 
habían cerrado al Evangelio, 
sobre todo en la Europa del 
Este. En las manos del Pa-
pa Juan Pablo II y del Car-
denal Casaroli la política ha 
sido de verdad un arte, una 
ciencia, un compromiso 
y un servicio al Evangelio. 
Siendo estad faceta como 
el alma de todas las demás.

Al cumplir Casaroli 50 
años de sacerdocio apare-
cieron en público cosas que 
muy pocos sabían: su apos-
tolado de cada domingo en 
las cárceles de Roma. Desde 
hacía casi 50 años dedicaba 
la mayor parte de los do-
mingos al apostolado en las 
cárceles. Y el resto del tiem-
po que le deja libre su inten-
sa actividad en la Secretaría 
de Estado, lo dedica a visitar 
a las familias de los presos. 
Nadie como él conoce la 
vida difícil, las condiciones 
de miseria que se viven en 
el cinturón de Roma. “Reci-
be más cartas de los presos 
que de los grandes de la 
tierra”, bromean sus secre-
tarios. Pero esas cartas las 
abre directamente el Car-
denal, “porque las cosas de 
los presos y sus familias las 
lleva directamente él”

Hay curas que actúan 
como políticos. Bien sé que 
muchos políticos actúan 
también como curas. Polí-
ticos creyentes, apóstoles, 
comprometidos Para unos 
y otros, válido el testimonio 
excepcional de Casaroli.

Discernimiento político
Para muchos, la polí-

tica es una trampa, para 
hacer caer al opositor Una 
competición para llegar 
ántes que nadie. Un medio 
de vida, para vivir, gracias 
a la política, mejor que na-
die. Además de una serie de 
discursos, palabras sobre pa-
labras, que prometen» por 
prometer, sin ánimo de cum-
plir, sin importar el engañar.

El político cristiano tie-
ne la obligación de superar 
estas tentaciones, si quiere 
serlo de veras. Para ello ne-
cesita revestirse del espíritu 
de servicio y de sacrificio de 
Jesús, en su vida, su acción 
y su Evangelio. Y el cristiano 
de a pie, el no político acti-
vo, tiene el deber de apren-
der a conocer las personas 
y a discernir los problemas 
y las promesas. Para formar 
a los jóvenes, a los hijos, en 
esta ciencia, “nueva en Es-
paña”, que es la Política. Y 
para pensar y vota», cuan-
do llegue el caso, sensata y 
cristianamente. La fe y una 
praxis cristiana, cuando son 
sinceras, ayudan a valorar, a 
pensar y a discernir.

Así, la primera acción 
política que está un cris-
tiano llamado a desarrollar, 
es desde casa y para los de 
su casa. Con este discerni-
miento se llega fácilmente a 
la conclusión de que la po-
lítica no es cosa ma-
la. La “mala política”, sí. La 
buena, es incluso necesaria, 
y quienes se abocan a ella, 
dignos de elogio y gratitud.

Política y Esperanza
A raíz de todo comicio o 

votación política, crece en 
muchos la esperanza. En no 
pocos, la desesperación. Es 
normal. Quien creció, ce-
lebra su triunfo. Quien per-
dió, no puede celebrar su 
derrota. Son pocos los que 
lo dicen, pero muchos los 
que pierden toda esperan-
za. El político cristiano y el 
cristiano que cree en la poli 
tica como servicio, deben 
infundir esperanza siempre. 
Deben enseñar a esperar a 
crear fuentes de esperan-
za. Deben enseñar, o dejar 
entrever, que existe siempre 
una Providencia que rige 
los destinos del mundo y 
del hombre. Debe luchar 
por hacer realidad en sí y 
en los demás la palabra de 
Jesús; “por más que caviléis 
no seréis capaces de crecer 
un milímetro”. Y las otras 
de la Biblia: “por más que 
griten y trabajen los hom-
bres, si el Señor no edifica 
la casa, todo trabajo será en 
vano”. Esta actitud de espe-
ranza cristiana no excluye 
los programas, los discur-
sos, la informática. Simple 
mente, enseña a ver la reali-
dad socio-política con ojos 
nuevos. A introducir a Dios, 
su persona, su palabra y su 
providencia, como alma 
y vida de toda realidad, de 
toda acción y de todo pro-
yecto político.
Política, y “Teología 
de la Cruz”.

Los políticos de aquel 
tiempo, acabaron con Je-
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sús en la Cruz. No les interesaban las normas 
de vida y acción que el Señor dictaba. Desde la 
misma Cruz, corno desde toda su vida, El ense-
ñó que todo en la vida lleva su parte de cruz. La 
Política seria, también.
• el compromiso por el bien ajeno, dejando de 

lado el bien mío, siempre lleva la cruz.
• el tener convicciones claras, y ver que no son 

aceptadas, supone la cruz.
• el ver que otros dicen v no hacen, y no hacer 

yo lo mismo, conlleva la cruz.
• el resistir al desaliento aunque la tarea sea lar-

ga, el esfuerzo grande y el éxito escaso, tam-
bién,

• el comprender “a los enemigos”, respetar sus 
personas, aceptar sus razones v sus criterios, 
lo mismo.

• saber esperar el momento oportuno, el tiem-
po de Dios, como el labrador espera el tiempo 
de la cosecha, sin tener yo más prisa que la 
que Dios puede tener, supone autodominio, 
sacrificio, renunciación.
Esta Teología de la Cruz tiene aplicación bien 

concreta en la Política grande de los grandes po-
líticos y en la política pequeña del cotidiano vivir 
de todos los hijos de Dios.

❚ MIGUEL GONZÁLEZ RODRÍGUEZ, C.P

Con permiso: ¿Está usted al día en el pago de la suscripción a su Revista Pasionario? y recuerde:  
el pago de suscripción es por adelantado. le agradecemos también si procura alguna suscripción entre 

sus familiares, amigos o conocidos para este año o próximos años. muchas gracias



Rincón Familiar “Santa Gema”
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El tesoro en sus ojos del azul precioso que al mar tranquilo el cielo regala.
En su mirada guardaba el arte de quien puede acariciar con la mirada.
Con cada pesar tejía coraje.
Con las ceniza, latidos y aliento.
Con el frío, lumbre y rescoldos.
Con cada yugo, palabras cordiales.
En su pecho, ramos de flores y cantos
y nidos de pájaros, y siempre la luz, la luz de la fe a Santa Gema. 
Mi madre era montaña, corriente y río.
Mi madre era inmensa, llevaba llenos sus bolsillos del mérito de quien 
lucha siempre a la sombra. Mi madre era ciencia, era paciencia
sabiduría discreta, testimonio de vida.
Mi madre era valor y valía por tres.
En sus manos, la fuerza de un compromiso: levantar a sus hijos.
En sus manos la gracia, el arte del hilo.
Mi madre zurcía y bordaba,
Cortaba y cosía, metía orillas de pantalones y faldas.
Mi madre leía para librar batallas,
Para hacer viajes,
Para ponerse a cobijo.
Mi madre era oasis,
Era puente y era casa. Era noche con luna,
Era árbol, era sombra. Era jardín
Bajo cielo estrellado.

AMPARO CORTELL

FALLECIÓ EL DÍA 31 DE MAYO 2023 EN 
LA FONT D´EN CARROS SIENDO DEVOTA 
DE SANTA GEMA POR MÁS DE 70 AÑOS

JOSEFA ROIG 
PELLICER

Testimonio



LA NOVENA QUE HIZO SANTA GEMA
Cuando Gema tenía veintiún años y se hallaba muy enferma, hizo una novena muy 

especial. Lo cuenta ella misma: «Los médicos, viendo que todos los remedios resul-
taban inútiles, me desahuciaron totalmente... En la cama tenía que guardar siempre la 
misma posición; sola no podía moverme...». «En casa no cesaban de hacer triduos y 
novenas para conseguir mi curación».

La visita, entonces, doña Cecilia, la que sería luego su gran amiga y segunda madre. 
Le deja la vida de San Gabriel de la Dolorosa y le dice que se encomiende a él. Comien-
za una novena. El mismo Santo se le aparece y le ayuda. La llama «hermana mía», le 
dice que se curará... Y se curó. Pero de repente, de la noche a la mañana, tanto que el 
médico que la había estado curando por la tarde, al volver a las once del día siguiente 
no se puede creer lo que ha pasado. Gema estaba perfectamente bien.

Así actúa Dios: responde a la oración y prepara a los suyos para el futuro. Se valió 
de San Gabriel, a Gema le pidió una gran fe y confianza. La hizo orar, sentirse débil, 
necesitaba de todo y de todos. De la experiencia del dolor corporal la hace pasar 
a un aumento de espiritualidad. Así la formaba como modelo y maestra para cuán-

tos sufriendo, acudirían luego a Gema. Por eso todos la 
sentimos tan cercana y humana, a la vez que tan 

«mística», tan llena de Dios.

Es que Gema, luego, no se quedó 
en la felicidad de sentirse curada y 

feliz por ello. En su Autobiografía 
lo cuenta: «Habrían pasado dos 

horas, cuando me levanté. Los 
de casa lloraban de alegría; 
también yo estaba contenta, 
no por la salud adquirida, 
sino porque Jesús me ha-
bía escogido por hija». Toda 
una lección. Lo importante 
está más allá de lo huma-
no. La felicidad la da Dios, 
al hacerse sentir amándonos 

como a hijos. Santa Gema, a 
sus veintiún años, nos marca 

el camino de ía devoción au-
téntica y el cristianismo sincero: 

buscar a Dios por encima de los 
proios intereses. Pero El, que es Pa-

dre, no deja de atender a sus hijos.
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